
酒泉钢铁（集团）有限责任公司是西北地区规模最

大的钢铁联合企业，是甘肃省工业经济的骨干和支撑。

公司从1958年正式建设，历经几上几下，走过了艰苦曲

折的创业道路，最终成长为产量规模、技术装备水平、销

售收入在全国同行业排位较前的地方工业“巨人”。我

参加工作以来，大部分时间在工业管理部门和宏观经济

管理部门服务。从1972年第一次去酒钢，到2008年参

加酒钢成立50周年庆祝大会，30多年间，去过酒钢很多

次，特别是20世纪80年代以后，在酒钢发展的一些关键

时刻，参与了省委、省政府对酒钢支持政策的研究决策

过程，并做了一些具体的落实工作。现在回想起来，仍

然激动不已，总感到与酒钢有一些“特殊缘分”。

第一次到酒钢

1972年，正是“文革”时期，省上的宏观经济管理

部门都归口到省革委会生产指挥部。我从兰大毕业，

在农宣队锻炼了一年后，正式分配到生产指挥部增产

节约办公室工作。这年12月，为了促进全省冶金行业

加快发展，生产指挥部决定抽调人员，分成几个组，分

别到省内几户冶金企业调查，摸清其基建、生产现状及

存在的问题，并提出相应的对策建议。其中，到酒钢的

这个调查组，由增产节约办公室一位有丰富工作经验

的老同志宋永庆带队，我和另外一位年轻同志参加。

我记得是十二月初，正是天寒地冻的季节，我们乘火车

到了酒钢后，听取了企业领导的详细汇报，参观了刚投

产不久的一号高炉及其配套工程，还到了镜铁山铁矿

坐“罐笼”（可以乘坐人，用缆绳和卷扬机放到井下的简

易设备），到井下参观了由〇二部队（中国人民解放军

基建工程兵第一纵队第二支队）承担的井巷工程施工

现场。我们调查了解到酒钢自一号高炉采用原矿入炉

办法简易投产，于1970年 9月30日炼出第一炉铁水

后，由于当时国家对国民经济发展方式进行调整，基建

投入减少，酒钢建设规模缩小，高炉配套缓慢，产量徘

徊不前，企业一直处于亏损的局面。调查结束后，调查

组汇总了调查情况，分析了酒钢生产建设现状和存在

的问题，提出了相应意见。报告由老宋亲自动手，并向

生产指挥部作了汇报。

这是我第一次到工业企业，既是参加调查，更是一

次学习。我看到了戈壁滩上矗立的巨大高炉，气势宏

伟的厂房，以及钢花四溅、铁水奔流的现场，深为现代

化工业企业的规模、场面所震撼，既对钢铁企业有了一

些感性认识，也学到了钢铁工业的许多基本知识。工

作之余的一天下午，我和同来的另一位年轻同志，由酒

钢招待所步行到嘉峪关城楼游览。在城楼上极目眺

望，远处是白雪皑皑的祁连山脉，近处是一眼望不到头

的茫茫戈壁滩，一轮红日正缓缓坠下，我不由自主地想

到了唐代著名诗人王维的千古绝句“大漠孤烟直，长河

落日圆”。如此雄浑瑰丽的景色，犹如画面一样，深深

定格在我的脑海中。

推行承包经营责任制

20世纪80年代初，经济体制改革已由农村转入城

市，企业改革如火如荼开展起来。工业改革由扩大企

业自主权、实行厂长负责制开始，发展到推行经济包干

责任制。经济包干责任制主要有利润包干、亏损包干、

成本包干和以税代利、独立核算、自负盈亏等。企业内

部的经济责任制主要有计件工资、超定额计件工资、浮

动工资、计分计奖和单项任务承包等。这些改革，初步

解决了企业长期存在的吃“大锅饭”、平均主义的问题，

使按劳分配原则进一步贯彻落实，同时改变了上级主

管部门对企业统收统支、捆得过死的状况，使企业有了

更多的自主权和机动财力，企业和职工两个积极性被

充分调动起来。

1987年，为了进一步探索搞活工业企业的途径，

突破旧的管理体制，解决政企不分，省政府要求大中型

国有企业全面推行承包经营责任制，并由省经委会同

省体改委、省财政厅等有关部门制定了具体办法，就承

包利润基数和增长幅度的确定、承包经营者的产生、完

善企业内部经营机制、承包经营者的权利和义务、对承

包经营者的奖罚等作出了明确规定。到当年年底，实

行各种形式承包经营责任制的企业已达到企业总数的

40%以上。

改革之风吹得酒钢的领导和职工坐不住了，他们

强烈要求跟上改革的潮流。然而当时推行的承包经营

责任制的几种形式都要确定承包基数，而承包基数又

都是在上交利润或亏损企业减亏上做文章。当时的酒

钢，自1985年炼钢投产后，结束了“酒钢无钢”的历史，

同时开始了高速线材生产线的建设，当年已经扭亏为

盈，实现利润1000万元，渡过了最困难的阶段。由于

酒钢在基建过程中建设方案几经变更，生产工艺长期

不配套，欠账很多，要真正形成完整配套的生产体系，

使企业步入良性发展轨道，还要上很多配套工程，需要

大量的资金投入。而这时国家和省上能支持的资金非

常有限，巨额的资金主要靠企业自筹解决。如果套用

现有的几种承包经营办法，留给企业的机动资金很少，

杯水车薪，解决不了酒钢的发展问题。当时负责主抓

企业改革的省经委主任王信祥为这个事费了不少脑

子，在部门内研究过几次，都没有找到路子。1987年

八九月间，王信祥决定带领我（当时任省经委调研室主

任）和省财政厅工交处处长刘国权、副处长刘萍、省劳

动厅工资处处长祝晏君等人到酒钢进行调研。我们在

酒钢用一天时间看了现场，听取了酒钢领导的详细汇

报。财政厅、劳动厅的处长还到酒钢对口处室座谈，对

近几年生产、经营、财务、工资等方面的数据进行了具

体测算。在此基础上调查组内部讨论了几次，最后财

政厅刘国权提出了针对酒钢特殊情况的一个承包办

法，即以 1986 年实现的流转税为基数，每年递增

8.86%，超交返还，收支两条线。大家一听，这个办法确

实是一个大胆突破，可以最大限度地调动企业的生产

积极性，最大限度地筹措资金用于企业的配套建设和

技术改造，对省财政收入影响也不会太大。和企业领

导交换意见时，他们认为这个承包方案对酒钢简直是

量体裁衣，完全适合，非常赞同。王信祥带着这个方案

回到兰州，向省政府常务会议作了汇报，一致同意按这

个方案试行。从1987年开始执行每年递增8.86%的承

包办法，一直到1994年税制改革后，才改为酒钢按实

际收入上交增值税，企业所得税的50%返还。酒钢充分

利用这个政策，集中企业留用的财力，连续几年高强度

投入，新上了一大批配套项目，形成了从“采、选、烧、

焦”到“铁、钢、线、板”完整配套的生产体系，终于建成

了现代化的钢铁企业。

参加“3·12”特大事故调查组

1990年3月12日，酒钢一号高炉发生了意外坍塌

事故，职工有19人罹难。事故发生后，甘肃省省长贾

志杰、副省长李萍、冶金部部长戚元靖以及省内相关委

办的领导立即赶到酒钢，稳定职工情绪，分析事故原

因，制定高炉抢修方案，帮助酒钢渡过难关。同时，从

省内外邀请了15位专家来到酒钢，独立开展工作，对

事故原因从技术上、理论上进行深入分析研究。随后，

重建一号高炉的战斗打响。仅用半年时间，建成了一

座崭新的1513立方米的高炉。

到当年十二月份，酒钢对“3·12”特大事故的调查

报告已经完成，专家组的意见也已提出，新建一号高炉

已顺利投产，事故责任追究的处理开始提上议事日

程。12月29日下午，常务副省长张吾乐、副省长李萍

召集有关部门开会，讨论了酒钢的“3·12”特大事故调

查报告和专家组意见，深入分析了事故形成的原因，并

对事故主要责任人的处分作了原则规定。同时认为，

事故处理的时机已经成熟，决定成立酒钢“3·12”特大

事故调查组，由我任组长（我当时任省政府副秘书长，

分管工交财贸方面的工作），省冶金厅、省劳动局、省计

委、省总工会、省公安厅抽调得力人员参加，赴酒钢开

展工作。

调查组一行于1991年1月5日中午到达酒钢，下

午首先看了一号高炉现场。晚上，酒钢党委书记和经

理来看望我，我向两位介绍了调查组的任务、工作方

法、工作步骤，以及需要酒钢配合做的工作。他们两位

完全同意，表示要全力配合调查组的工作，并明确表

态，发生这样大的事故，他们有很大的责任，什么样的

处分都能接受。第二天上午，调查组听取了酒钢公司

“3·12”特大事故的详细汇报。下午，调查组内部开会，

研究了调查报告的内容，明确了处理相关责任人的问

题时必须考虑的几个因素，以及调查组的工作方法。

我总结时强调了这样几点：一是对“3·12”特大事故发

生的原因，酒钢的调查报告和专家意见已经基本说清

楚，我们即以此为准，不再提出新的意见。二是我们研

究对相关责任人的处理意见时，必须考虑以下几个因

素：这是在特殊条件下发生的突发事故；发生事故后，

酒钢领导班子处理及时果断，包括迅速切断煤气和电

力系统，抢救出各类仪表记录和值班室原始记录；一号

高炉抢修有力、及时、成功，最大限度地减少了因事故

带来的损失。三是对相关责任人的处理，既要严肃认

真，又要恰当适度，对上对下都能说得过去。要让企业

领导能从中认真吸取教训，把安全生产摆在更加重要

的地位，同时保护员工积极性，能让他们站出来继续工

作，更要让企业职工充分理解，从大局出发，支持企业

的工作，促进酒钢的长期稳定发展。调查组决定，分别

召开职工代表、二级企业厂矿长、处室领导、离退休老

干部四个座谈会，充分听取各方面的意见，并因势利

导，统一大家的思想认识，把工作尽可能做深做细。1

月7日这一天，调查组成员分头主持四个座谈会。会

议开得比较顺利，大部分同志心平气和，客观冷静，认

识趋向比较一致。晚上调查组再次开会，汇报分析四

个座谈会的情况，重点研究对事故责任人的处理范围

和处理意见，虽有点争论，但最终统一了意见，建议给

予酒钢公司党委书记和总经理行政记大过处分，另外

给予两位主管的副经理行政记过处分。其余涉事人员

由酒钢自行处理。第二天，我将调查组工作情况和建

议处理意见详细向李萍副省长在电话上作了汇报，李

省长表示原则同意，指示调查组回来后上省政府常务

会议定，但可将上述意见向酒钢两位主要领导通气，听

取他们的意见。调查组再次约见了酒钢党委书记和总

经理，他们二位表态完全同意处理意见，认为这种处理

方式体现了省政府对他们的宽容和爱护，一再表态要

加倍努力，把酒钢的事办得更好，不辜负省政府领导和

酒钢职工的期望。

回到兰州，我对调查汇报材料作了认真修改，在1月

20日召开的省政府常务会议上作了汇报。出席会议的各

位省上领导对调查报告和处理意见一致赞同，并提出在

文件下发前，应到冶金部、劳动部、国家安委会汇报，把工

作做在前面。仍由我带队，有关部门领导参加，到上述部

门汇报了事故分析及省政府的处理意见，得到了三部门

的认可和支持。随后，省政府正式下发了酒钢“3·12”特

大事故调查及处理意见。这件事的办理随告结束。

推进酒钢产品结构调整规划的核准

西部大开发战略实施以来，在国家调整产业结构、

发展特色经济的政策引导和甘肃省“工业强省”战略的

推动下，酒钢的发展步入快车道。尽管当时酒钢已建

成了具有国内先进水平的高速线材、中板轧机和新一

代炉卷轧机等，使产品结构得到一定程度的改善，但企

业规模偏小，高附加值产品较少，影响企业进一步发展

的问题仍然严重，尤其是酒钢地处内陆，远离市场，使

得这些制约因素更显突出。

加速产品结构调整，推进装备升级和产品换代，实

现企业的可持续发展，是酒钢适应钢铁市场竞争的必

然要求。结合编制“十五”发展规划，酒钢提出充分利

用资源优势和良好的配套条件，建设200万吨碳钢薄板

连铸连轧和53万吨不锈钢等项目，实现产品由以线棒

材为主向以板带材为主、品种由以碳钢为主向以碳钢

和不锈钢并重的转变，并委托包头钢铁设计研究总院

编制了2004—2010年产品结构调整规划。当时我任

省发改委主任，看了这个规划并听取酒钢公司领导汇

报后非常兴奋，认为这是一个战略性的构想，可以把酒

钢发展迅速推上一个更高的水平，对全省工业经济发

展也会起到巨大的带动作用。

2004年6月，省发改委邀请省冶金行业办和部分

专家对这个规划进行讨论，提出了许多重要的修改意

见。为了做好规划上报审批的铺垫工作，6月上旬，我

陪同时任副省长孙小系专程向时任国家发改委主任马

凯作了汇报，并到国家发改委工业司和中咨公司进行

汇报衔接。7月7日，我又和时任常务副省长徐守盛向

国家发改委当时主管工业的副主任张国宝作了汇报。

两位领导均同意酒钢的项目可以一揽子上报核准，省

发改委遂于8月将酒钢的结构调整规划正式上报。10

月底，受国家发改委委托，中咨公司组成专家组到现场

进行评估。根据专家组的意见，对规划进行了修改调

整，进一步突出了循环经济的发展理念，在对资源、市

场等条件全面分析的基础上，取消了榆中钢厂H型钢

项目，并对酒钢本部的生产规模、布局、产品方案和工

艺流程进行了优化。在此基础上，省发改委又于2005

年初再次上报了酒钢产品结构调整规划的补充报告。

在将近一年时间内，规划还没有批下来，我很着急，酒

钢的领导更着急，时任董事长马鸿烈隔三差五就来找

我们。我们了解到的实际情况是，国家发改委主任办

公会对酒钢的不锈钢项目有不同意见，鉴于国家对不

锈钢布局考虑了太钢、宝钢两个点，有些同志主张短期

内不再扩点。我和马鸿烈先后到工业司去了多次，从

西部大发展的战略重点、甘肃产业结构发展需要、酒钢

调整产品结构的必要性等方面，不厌其烦地进行说明，

争取同情和支持。2005年4月23日，又陪同时任常务

副省长徐守盛到张国宝处汇报。张国宝明确表态，同

意上酒钢的不锈钢项目，酒钢处于内地，在戈壁滩上发

展到现在非常不容易，如果不上一些高附加值产品，矿

石吃完了怎么办，必须以矿定产，尽量上高附加值产

品，延长服务年限，并表示其他领导的工作他去做。

2005年的最后一天，国家发改委下发了酒钢结构调整

核准项目的批复，同意新上一条薄板连铸连轧生产线、

一条1750毫米冷轧及涂镀层生产线和一条不锈钢生

产线，项目总投资估算109亿元。这些项目完成后，酒

钢将可以生产200万吨碳钢热轧薄板、53万吨不锈钢

板，以及冷轧板、镀锌板、彩涂板等高附加值产品。在

这些新上项目中，设备技术均采用当时国际先进水平，

使产品处于国内领先地位，竞争能力明显得到增强。

在企业本部主导产业发展的同时，多元化经营、综

合发展也同步推进。根据省政府的决定，兰州钢厂实

施破产重组，由酒钢兼并异地重建。新建的榆中钢厂

2002年 12月开工，一年时间完成基建工程，实现了当

年出铁、出钢目标。2003年开工了2台30万千瓦火电

机组作为自备电厂，其间虽有曲折，但最终得到国家核

准，2007年相继并网发电。2004年又开工建设了嘉峪

关至策克口岸全长459公里的铁路，还组建了10多个

农工商企业，发展无公害蔬菜、鲜花和葡萄酒酿造生产

线，建成了亚洲最大的单体地下酒窖，“紫轩”品牌系列

葡萄酒已畅销国内外。

2008年9月25日，当时我已到省政协任副主席，受

酒钢邀请，仍以个人的身份参加了酒钢成立五十周年

大会。会后又安排我参观了新建成不久的200万吨热

轧薄板项目和60万吨不锈钢工程。回想20世纪70年

代初第一次到嘉峪关，再到这一次到酒钢，三十多年间

酒钢已建成为一个拥有三个生产基地、五大工程的现

代化钢铁联合企业，我有幸目睹这一切并做了一些协

调推进工作，深感自豪。酒钢的发展之路，不正是甘肃
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邵克文

SHAO KEWEN

甘肃平凉人，兰州大学历史学专业毕业，

大学学历，经济师。曽任甘肃省计委副主任、

省政府副秘书长、省商业厅厅长、省发展改革

委主任。七届、八届省政协委员，九届、十届省

政协副主席。
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酒泉泉湖公园
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